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di Marco Lignana

Il ritorno alla tanto desiderata 
normalità vorrà dire, con ogni 
probabilità, che a partire 
dall’autunno «Sars-Cov-2 “se la 
vedrà” più o meno alla pari con gli 
altri virus, dall’influenza a quello 
sinciziale, fino a tutte le forme 
parainfluenzali». E vuol dire pure 
che «l’unico accorgimento che 
occorrerà seguire, insieme alle 
vaccinazioni, sarà quello che 
chiamiamo “galateo respiratorio” e 
che dovrebbe valere sempre. 
Lavaggio della mani, uso dei 
fazzoletti usa e getta, stare a casa se 
non si sta bene, eccetera 
eccetera...».
Giancarlo Icardi, direttore del 
Dipartimento di Prevenzione di 
San Martino, referente unico per la 
Liguria dell’Istituto superiore di 
sanità, con la sua squadra ha 
appena sequenziato in laboratorio 
il primo caso di influenza 
australiana in Italia in questa estate 
dove i contagi da Covid hanno 
appena fatto registrare una timida 
risalita. Che tuttavia non 
preoccupa minimamente.

Professor Icardi, l’immunologa 
Antonella Viola ha detto che 
«siamo in una fase di incertezza, 
abbiamo un mix di varianti, non 
solo la cosiddetta Omicron 
“Centaurus” ma anche Omicron 
Ba4.6 e resta diffusissima 
Omicron Ba.5. Sfido chiunque a 
dire quello che succederà». Non 
condivide?
«È certamente vero che questo 
virus ha fatto moltissima strada e 
ha imparato a sorprenderci più di 
una volta, è nella sua natura. È 
altrettanto vero che, come ormai 
tutti sanno, proprio per continuare 
a colpire è diventato meno 
aggressivo. Quindi eventuali nuove 
ondate vanno sempre 
contestualizzate tenendo conto 
degli effetti sui ricoveri ospedalieri 
e sulle forme gravi di malattia, 
molto diversi oggi rispetto al 
passato».

Come è la situazione in Liguria?
«Con un tasso di positività intorno 
al 12,13,14 per cento. Ma soprattutto 
con oltre l’80 per cento di 
vaccinati, e almeno un terzo di tutti 
i liguri che hanno incontrato il 
virus, diciamo fino al 40 per cento, 
ed è una stima prudenziale. 
Bisogna sempre ricordare che il 
Sars-Cov-2, come tutti i virus a Rna, 
per le sue caratteristiche non si 
eradica e non si elimina. Si può 
controllare, ed è quello che stiamo 
facendo».

Si aspetta altre estati così 
anomale?
«Con ogni probabilità no. Stavolta è 
andata così perché siamo ancora 
nella sesta e ultima fase della 
pandemia, con alta circolazione 

virale. Se pensiamo all’influenza 
Spagnola, è iniziata nel 1918 e si è 
esaurita solo nel 1923. Anche se 
quel virus, l’H1N1, non è poi 
scomparso, ma è diventato 
endemico e sempre presente nella 
popolazione fino al 1957, quando è 
arrivata l’Asiatica».

Anche in Liguria arriverà presto 
il vaccino bivalente. Chi lo dovrà 
fare?
«Sempre nell’ottica di una 
endemizzazione del virus, è 
consigliato sicuramente a chi ha 
più di 60 anni e alle persone fragili. 
Non si può pensare a una nuova 
campagna vaccinale sull’intera 
popolazione, come è accaduto in 
passato. Il target, quindi, dovrebbe 
essere pressoché lo stesso della 
campagna anti-influenzale».

Il vaccino bivalente è prodotto 
sul ceppo originario di Wuhan e 
sulla variante Omicron 1. Ora è 
predominante Omicron 5 e si 
attende l’arrivo di Centaurus. È 
legittimo lo scetticismo generale?
«È stato dimostrato durante i trial 
che combinare i due Rna potenzi 
enormemente la risposta 
immunitaria. A tal punto da dare 
una ottima copertura anche contro 
le varianti successive. Del resto lo 
abbiamo visto in passato: il vaccino 
era stato messo a punto quando 
circolava il ceppo originario, ma si 
è dimostrato ottimo anche nei 
confronti della variante Delta, che 
era molto aggressiva e poteva 
ugualmente portare alle 
polmoniti».

A scuola quindi bisogna 
ricominciare come nel periodo 
pre Covid? Niente mascherina?
«Bisogna attuare quel galateo 
respiratorio di cui parlavo prima, 
che giovani e giovanissimi, anche 
comprensibilmente, sono portati a 
trascurare più degli adulti. Al 
momento non vedo cosa si 
potrebbe chiedere di più a ragazzi, 
docenti e personale scolastico».
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Diminuisce di oltre un punto percentuale rispetto al giorno 
precedente il tasso di positività in Liguria: ieri a fronte di 4.986 
test tra antigenici e molecolari eseguiti che hanno evidenziato 
600 nuovi positivi al Covid, il tasso è al 12,03%. Ancora in calo di 
ospedalizzati che sono 254, 18 in meno rispetto al giorno 
precedente.
Stabili i numeri in terapia intensiva, 7 come venerdì. Ulteriore 
calo delle persone in isolamento domiciliare che sono 7.419, 
233 in meno.
Secondo i dati riportati nel quotidiano bollettino di Regione 
Liguria redatto in base ai dati flusso Alisa-Ministero, si sono 
verificati due decessi, il 23 e il 26 agosto. Si tratta di due donne, 
di 83 e 67 anni, entrambe decedute all’ospedale di Sanremo. I 
decessi, da inizio pandemia, sono stati 5.532.
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FARMACIE

Laura Ivani / LA SPEZIA 

Quasi sette milioni e mez-
zo di euro. » quanto la Pro-
vincia della Spezia ha an-
nunciato di voler investi-
re, attraverso bandi di fi-
nanziamento, sulle scuole 
superiori. Si tratta di una 
serie di interventi che ren-
deranno gli istituti spezzi-
ni pi˘ efficienti dal punto 
di  vista  energetico,  per  
una minore dispersione e 
un miglior utilizzo delle ri-
sorse. Ma sono in program-
ma anche interventi sulla 
messa  in  sicurezza  com-
plessiva degli edifici, sulla 
mitigazione del rischio si-
smico e degli incendi. 

Il piano Ë stato annuncia-
to in occasione dell�incon-
tro tra i dirigenti degli isti-
tuti superiori e l�ufficio tec-
nico della  Provincia.  Du-
rante l�incontro, che si Ë te-
nuto nel Palazzo di via Ve-
neto, sono stati dettagliati 
i lavori che verranno mes-
si  in  campo nei  prossimi  
mesi per migliorare la sicu-
rezza di studenti e perso-
nale scolastico, ma anche 
per contenere i costi ener-
getici e ambientali. 

Gli investimenti annun-
ciati per la messa a norma 
e  per  l�efficientamento  
energetico  verranno  svi-
luppati  in continuit‡  con 
quelli che sono attualmen-
te in corso e con quelli in 
fase di  programmazione.  
Si tratta nel dettaglio di 7 
milioni e 464 mila euro, ri-
sorse importanti che ver-
ranno attinti dalla Provin-
cia  grazie  all�adesione  a  
bandi  di  finanziamento  
statali. Sono stati reperiti 

fondi, gi‡ individuati e ac-
quisiti, nell�ambito dei fi-
nanziamenti del Next Ge-
neration Eu per le  opere 
prioritarie in fase di avvio. 
I lavori inizieranno in par-
te  negli  ultimi  mesi  del  
2022 e poi dal 2023, con la 
modernizzazione  e  a  ri-
qualificazione degli edifi-
ci. 

L�istituto Fossati-Da Pas-
sano sar‡ al centro dell�in-
tervento  pi˘  importante,  
per 2 milioni e 340 mila eu-

ro e un anno di lavori, per 
l�adeguamento statico si-
smico e la messa in sicurez-
za edilizia con efficiente-
mente energetico dell�edi-
ficio Nuovo Pignone. 

Per la stessa scuola sono 
previsti 800 mila euro, in 
270 giorni di lavori, per la 
messa in sicurezza e il rifa-
cimento  della  copertura  
della scuola. 

Un anno di lavoro per l�a-
deguamento statico sismi-
co e la messa in sicurezza 

edilizia con efficientemen-
te energetico dell�Einaudi 
di Via Lamarmora, con un 
investimento di un milio-
ne e 300 mila euro. 

Il Cardarelli verr‡ inte-
ressato da un lavoro di ade-
guamento allo stato limite 
della salvaguardia della vi-
ta umana per 1 milione e 
126 mila euro: ancora in 
fase di definizione la prati-
ca su fondi ministeriali. 

La palestra del Cardarel-
li  inoltre  sar‡  oggetto  di  

un intervento di messa in 
sicurezza edilizia e antin-
cendio, che completa l�a-
deguamento statico sismi-
co gi‡ effettuato. Occorro-
no  150  mila  euro  e  120  
giorni di lavoro. 

Sono 270 i giorni di can-
tiere e 905 mila l�importo 
per la messa in sicurezza 
impiantistica  dell�istituto  
Capellini Sauro. 

Previsti inoltre 342 mila 
euro, sempre sul Cappelli-
ni Sauro, per un altro inter-
vento dello stesso tipo, da 
effettuare in tre mesi.

Infine mezzo milione di 
euro andr‡ al Parentucelli 
Arzel‡ di  Sarzana: in tre 
mesi verr‡ rifatto il manto 
di copertura della palestra 
e della piscina, con il ripri-
stino  della  facciata  della  
palestra. 

´Con questo piano dia-
mo  continuit‡  al  lavoro  
che la Provincia ha gi‡ por-
tato avanti in questi ultimi 
due anni o rimarca il presi-
dente della Provincia Pier-
luigi Peracchini -. Si tratta 
di  una  programmazione  
che, oltre alla messa a nor-
ma delle infrastrutture, ha 
anche adottato una serie 
di procedure per garantire 
il  risparmio  energetico,  
questo  tramite  accorgi-
menti che hanno favorito 
la sensibile riduzione dei 
consumiª. 

´Il piano avr‡ attivazio-
ne nelle prossime settima-
ne, ci sono gi‡ i fondi. Lo 
sviluppo del programma - 
aggiunge il presidente del-
la Provincia della Spezia - 
prevede  un  importante  
coordinamento  con  le  
scuole e la risposta dei diri-
genti  garantisce  di  poter  
lavorare in modo da inte-
grarci con le attivit‡ didat-
ticheª. Queste nuove ope-
re,  per  un  investimento  
per  oltre  sette  milioni  di  
euro, - conclude Percchini 
o  rappresentano  anche  
l�occasione  di  migliorare  
le nostre scuole e soprat-
tutto  garantire  supporto  
al potenziale che le istitu-
zioni scolastiche possono 
utilizzare  per  sviluppare  
opportunit‡ formative e di 
inserimento  nel  mondo  
del lavoroª. �
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dopo lo stato di agitazione proclamato dai lavoratori

Rsa Sabbadini di Sarzana,
interrogazione in Regione

La residenza sanitaria per anziani Sabbadini a Sarzana

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Bonaschi, via Prione; 
Beretta, via Canaletto
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Giudici, via Pisacane
Portovenere
Balzarotti, via Roma
(Le Grazie)
Vezzano Ligure e Arcola
Del Popolo (Vezzano)
Levanto
Moderna, corso Italia
Val di Vara
Rocchetta
Varese Ligure
Basteri
Luni
Filippi, via Aurelia 
(Dogana)
S. Stefano Magra 
Salvan

OSPEDALI :
La Spezia
SantȅAndrea 
0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 
0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA :

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica

dentistica

(festivi ore 9-18): 
0187-515715

le opere riguardano lȅefficientamento energetico e la sicurezza complessiva degli edifici

Restyling degli istituti superiori
La Provincia investe 7 milioni
Interessati quasi tutti i plessi del territorio. I lavori partiranno gi‡ questȅanno
Peracchini: ́ Ci coordineremo per integrarci e non penalizzare lȅattivit‡ didatticaª

Il palazzo della Provincia della Spezia

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Finisce sul tavolo del consi-
glio regionale la delicata vi-
cenda della rsa Sabbadini di 
Sarzana.  All�indomani  delle  
decisione  di  proclamare  lo  
stato di agitazione dei lavora-
tori  il  consigliere  regionale  
del Pd Davide Natale ha pre-
sentato  un�interrogazione.  
Che con la nuova gestione del 
Consorzio Blu qualcosa non 
andava nella rsa sarzanese si 
vociferava da tempo. Gli ad-
detti lamentavano gravi  ca-
renze organizzative.  Inoltre  
non Ë ancora stato riaperto il 
Centro diurno che faceva par-
te del bando di gara vinto dal 
Consorzio e il Comune di Sar-
zana aveva convocato i diri-
genti del Consorzio prima an-

cora dei sindacati per vederci 
chiaro nella gestione della Ca-
sa di Cura che Ë di propriet‡ 
dell�ente locale. 

´Cosa sta succedendo alla 
rsa Sabbadini di Sarzana? - 
domanda Davide Natale o I la-
voratori hanno proclamato lo 
stato di agitazione per caren-
za di personale, non rispetto 
delle  mansioni  e  lacune  
nell'organizzazione del lavo-
ro e dei turni trovando una 
sponda immediata nei sinda-
cati. Ad oggi perÚ rischiano di 
essere lasciati soli, quando an-
che la giunta regionale, Alisa 
ed Asl5 dovrebbero interes-
sarsi della vicenda, dato che 
per ogni ospite della struttura 
viene versato un contributo 
economico. E' necessario fare 
immediata  chiarezza  sugli  

aspetti organizzativi, sul livel-
lo dei servizi, sul personale di-
sponibile nelle turnazioni de-
gli operatori sanitari per ave-
re in tempi stretti le risposte 
ai tanti quesiti poste dai fami-
liari delle persone ospitate e 
dai lavoratori attraverso tutti 
i sindacati. Nel supportare il 
tentativo di conciliazione ri-
chiesto dai sindacati, nei ter-
mini e con le modalit‡ previ-
ste dalle norme, ho deposita-
to un�interrogazione in consi-
glio regionale per avere le ne-
cessarie risposte sulla situa-
zione  dalla  giunta  regiona-
leª. 

Chiarimenti sulla Sabbadi-
ni sono chiesti anche dalla mi-
noranza consiliare del Comu-
ne di Sarzana. ́ Chiedo convo-
cazione urgente di una Com-

missione che approfondisca 
in sede istituzionale, la grave 
situazione che sta investendo 
la casa di riposo o dice il consi-
gliere Daniele  Castagna,  ex 
assessore alla sanit‡ - In parti-
colare il Comune dovrebbe vi-
gilare attentamente, soprat-
tutto in momenti delicati co-
me i passaggi di gestione, per 
evitare che si continui a cam-
biare i direttori sanitari, i me-
dici e gli infermieri della strut-
tura. Chiedo di approfondire 
la questione dei turni di lavo-

ro, oggetto delle rimostranze 
sindacali e di verificare la di-
minuzione delle ore di vera e 
propria "animazione" riserva-
te agli ospiti della struttura o 
conclude o Inoltre alla seduta 
della  commissione  chiedo  
che vengano invitati anche i 
sindacati ed i familiari degli 
ospiti, per poter essere sentiti 
in merito ad un tema cosÏ im-
portante e delicato, onde dis-
sipare ogni dubbio e prende-
re ogni provvedimento neces-
sario ed urgenteª. � 

LA SPEZIA

Il contagio da Covid Ë sta-
bile in provincia. Ieri Asl5 
ha refertato 76 nuovi tam-
poni positivi e gli affetti da 
coronavirus sono scesi  a  
1415. La grande maggio-
ranza dei contagiati sta be-
ne e attende l�esito del tam-
pone negativo per tornare 
alla vita di sempre. Alcuni 
presentano  lievi  sintomi  
che sono curati con facili-
t‡ al domicilio. I ricoverati 
positivi negli ospedali lo-
cali sono in tutto 38: uno 
in pi  ̆del giorno prima. Di 
questi 35 pazienti sono ri-
coverati nei reparti Covid 
dell�ospedale San Bartolo-
meo di Sarzana e i restanti 
tre al Sant�Andrea alla Spe-
zia. L�attenzione ora si sta 
spostando  all�avvio  
dell�anno scolastico. � 
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FARMACIE
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Quasi sette milioni e mez-
zo di euro. » quanto la Pro-
vincia della Spezia ha an-
nunciato di voler investi-
re, attraverso bandi di fi-
nanziamento, sulle scuole 
superiori. Si tratta di una 
serie di interventi che ren-
deranno gli istituti spezzi-
ni pi˘ efficienti dal punto 
di  vista  energetico,  per  
una minore dispersione e 
un miglior utilizzo delle ri-
sorse. Ma sono in program-
ma anche interventi sulla 
messa  in  sicurezza  com-
plessiva degli edifici, sulla 
mitigazione del rischio si-
smico e degli incendi. 

Il piano Ë stato annuncia-
to in occasione dell�incon-
tro tra i dirigenti degli isti-
tuti superiori e l�ufficio tec-
nico della  Provincia.  Du-
rante l�incontro, che si Ë te-
nuto nel Palazzo di via Ve-
neto, sono stati dettagliati 
i lavori che verranno mes-
si  in  campo nei  prossimi  
mesi per migliorare la sicu-
rezza di studenti e perso-
nale scolastico, ma anche 
per contenere i costi ener-
getici e ambientali. 

Gli investimenti annun-
ciati per la messa a norma 
e  per  l�efficientamento  
energetico  verranno  svi-
luppati  in continuit‡  con 
quelli che sono attualmen-
te in corso e con quelli in 
fase di  programmazione.  
Si tratta nel dettaglio di 7 
milioni e 464 mila euro, ri-
sorse importanti che ver-
ranno attinti dalla Provin-
cia  grazie  all�adesione  a  
bandi  di  finanziamento  
statali. Sono stati reperiti 

fondi, gi‡ individuati e ac-
quisiti, nell�ambito dei fi-
nanziamenti del Next Ge-
neration Eu per le  opere 
prioritarie in fase di avvio. 
I lavori inizieranno in par-
te  negli  ultimi  mesi  del  
2022 e poi dal 2023, con la 
modernizzazione  e  a  ri-
qualificazione degli edifi-
ci. 

L�istituto Fossati-Da Pas-
sano sar‡ al centro dell�in-
tervento  pi˘  importante,  
per 2 milioni e 340 mila eu-

ro e un anno di lavori, per 
l�adeguamento statico si-
smico e la messa in sicurez-
za edilizia con efficiente-
mente energetico dell�edi-
ficio Nuovo Pignone. 

Per la stessa scuola sono 
previsti 800 mila euro, in 
270 giorni di lavori, per la 
messa in sicurezza e il rifa-
cimento  della  copertura  
della scuola. 

Un anno di lavoro per l�a-
deguamento statico sismi-
co e la messa in sicurezza 

edilizia con efficientemen-
te energetico dell�Einaudi 
di Via Lamarmora, con un 
investimento di un milio-
ne e 300 mila euro. 

Il Cardarelli verr‡ inte-
ressato da un lavoro di ade-
guamento allo stato limite 
della salvaguardia della vi-
ta umana per 1 milione e 
126 mila euro: ancora in 
fase di definizione la prati-
ca su fondi ministeriali. 

La palestra del Cardarel-
li  inoltre  sar‡  oggetto  di  

un intervento di messa in 
sicurezza edilizia e antin-
cendio, che completa l�a-
deguamento statico sismi-
co gi‡ effettuato. Occorro-
no  150  mila  euro  e  120  
giorni di lavoro. 

Sono 270 i giorni di can-
tiere e 905 mila l�importo 
per la messa in sicurezza 
impiantistica  dell�istituto  
Capellini Sauro. 

Previsti inoltre 342 mila 
euro, sempre sul Cappelli-
ni Sauro, per un altro inter-
vento dello stesso tipo, da 
effettuare in tre mesi.

Infine mezzo milione di 
euro andr‡ al Parentucelli 
Arzel‡ di  Sarzana: in tre 
mesi verr‡ rifatto il manto 
di copertura della palestra 
e della piscina, con il ripri-
stino  della  facciata  della  
palestra. 

´Con questo piano dia-
mo  continuit‡  al  lavoro  
che la Provincia ha gi‡ por-
tato avanti in questi ultimi 
due anni o rimarca il presi-
dente della Provincia Pier-
luigi Peracchini -. Si tratta 
di  una  programmazione  
che, oltre alla messa a nor-
ma delle infrastrutture, ha 
anche adottato una serie 
di procedure per garantire 
il  risparmio  energetico,  
questo  tramite  accorgi-
menti che hanno favorito 
la sensibile riduzione dei 
consumiª. 

´Il piano avr‡ attivazio-
ne nelle prossime settima-
ne, ci sono gi‡ i fondi. Lo 
sviluppo del programma - 
aggiunge il presidente del-
la Provincia della Spezia - 
prevede  un  importante  
coordinamento  con  le  
scuole e la risposta dei diri-
genti  garantisce  di  poter  
lavorare in modo da inte-
grarci con le attivit‡ didat-
ticheª. Queste nuove ope-
re,  per  un  investimento  
per  oltre  sette  milioni  di  
euro, - conclude Percchini 
o  rappresentano  anche  
l�occasione  di  migliorare  
le nostre scuole e soprat-
tutto  garantire  supporto  
al potenziale che le istitu-
zioni scolastiche possono 
utilizzare  per  sviluppare  
opportunit‡ formative e di 
inserimento  nel  mondo  
del lavoroª. �
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dopo lo stato di agitazione proclamato dai lavoratori

Rsa Sabbadini di Sarzana,
interrogazione in Regione

La residenza sanitaria per anziani Sabbadini a Sarzana

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Bonaschi, via Prione; 
Beretta, via Canaletto
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Giudici, via Pisacane
Portovenere
Balzarotti, via Roma
(Le Grazie)
Vezzano Ligure e Arcola
Del Popolo (Vezzano)
Levanto
Moderna, corso Italia
Val di Vara
Rocchetta
Varese Ligure
Basteri
Luni
Filippi, via Aurelia 
(Dogana)
S. Stefano Magra 
Salvan

OSPEDALI :
La Spezia
SantȅAndrea 
0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 
0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA :

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica

dentistica

(festivi ore 9-18): 
0187-515715

le opere riguardano lȅefficientamento energetico e la sicurezza complessiva degli edifici

Restyling degli istituti superiori
La Provincia investe 7 milioni
Interessati quasi tutti i plessi del territorio. I lavori partiranno gi‡ questȅanno
Peracchini: ́ Ci coordineremo per integrarci e non penalizzare lȅattivit‡ didatticaª

Il palazzo della Provincia della Spezia

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Finisce sul tavolo del consi-
glio regionale la delicata vi-
cenda della rsa Sabbadini di 
Sarzana.  All�indomani  delle  
decisione  di  proclamare  lo  
stato di agitazione dei lavora-
tori  il  consigliere  regionale  
del Pd Davide Natale ha pre-
sentato  un�interrogazione.  
Che con la nuova gestione del 
Consorzio Blu qualcosa non 
andava nella rsa sarzanese si 
vociferava da tempo. Gli ad-
detti lamentavano gravi  ca-
renze organizzative.  Inoltre  
non Ë ancora stato riaperto il 
Centro diurno che faceva par-
te del bando di gara vinto dal 
Consorzio e il Comune di Sar-
zana aveva convocato i diri-
genti del Consorzio prima an-

cora dei sindacati per vederci 
chiaro nella gestione della Ca-
sa di Cura che Ë di propriet‡ 
dell�ente locale. 

´Cosa sta succedendo alla 
rsa Sabbadini di Sarzana? - 
domanda Davide Natale o I la-
voratori hanno proclamato lo 
stato di agitazione per caren-
za di personale, non rispetto 
delle  mansioni  e  lacune  
nell'organizzazione del lavo-
ro e dei turni trovando una 
sponda immediata nei sinda-
cati. Ad oggi perÚ rischiano di 
essere lasciati soli, quando an-
che la giunta regionale, Alisa 
ed Asl5 dovrebbero interes-
sarsi della vicenda, dato che 
per ogni ospite della struttura 
viene versato un contributo 
economico. E' necessario fare 
immediata  chiarezza  sugli  

aspetti organizzativi, sul livel-
lo dei servizi, sul personale di-
sponibile nelle turnazioni de-
gli operatori sanitari per ave-
re in tempi stretti le risposte 
ai tanti quesiti poste dai fami-
liari delle persone ospitate e 
dai lavoratori attraverso tutti 
i sindacati. Nel supportare il 
tentativo di conciliazione ri-
chiesto dai sindacati, nei ter-
mini e con le modalit‡ previ-
ste dalle norme, ho deposita-
to un�interrogazione in consi-
glio regionale per avere le ne-
cessarie risposte sulla situa-
zione  dalla  giunta  regiona-
leª. 

Chiarimenti sulla Sabbadi-
ni sono chiesti anche dalla mi-
noranza consiliare del Comu-
ne di Sarzana. ́ Chiedo convo-
cazione urgente di una Com-

missione che approfondisca 
in sede istituzionale, la grave 
situazione che sta investendo 
la casa di riposo o dice il consi-
gliere Daniele  Castagna,  ex 
assessore alla sanit‡ - In parti-
colare il Comune dovrebbe vi-
gilare attentamente, soprat-
tutto in momenti delicati co-
me i passaggi di gestione, per 
evitare che si continui a cam-
biare i direttori sanitari, i me-
dici e gli infermieri della strut-
tura. Chiedo di approfondire 
la questione dei turni di lavo-

ro, oggetto delle rimostranze 
sindacali e di verificare la di-
minuzione delle ore di vera e 
propria "animazione" riserva-
te agli ospiti della struttura o 
conclude o Inoltre alla seduta 
della  commissione  chiedo  
che vengano invitati anche i 
sindacati ed i familiari degli 
ospiti, per poter essere sentiti 
in merito ad un tema cosÏ im-
portante e delicato, onde dis-
sipare ogni dubbio e prende-
re ogni provvedimento neces-
sario ed urgenteª. � 

LA SPEZIA

Il contagio da Covid Ë sta-
bile in provincia. Ieri Asl5 
ha refertato 76 nuovi tam-
poni positivi e gli affetti da 
coronavirus sono scesi  a  
1415. La grande maggio-
ranza dei contagiati sta be-
ne e attende l�esito del tam-
pone negativo per tornare 
alla vita di sempre. Alcuni 
presentano  lievi  sintomi  
che sono curati con facili-
t‡ al domicilio. I ricoverati 
positivi negli ospedali lo-
cali sono in tutto 38: uno 
in pi  ̆del giorno prima. Di 
questi 35 pazienti sono ri-
coverati nei reparti Covid 
dell�ospedale San Bartolo-
meo di Sarzana e i restanti 
tre al Sant�Andrea alla Spe-
zia. L�attenzione ora si sta 
spostando  all�avvio  
dell�anno scolastico. � 
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Sarzana

Ameglia

Torna il gas a 450 famiglie: stasera tutti allacciati

Una commissione servizi
per la Rsa “Sabbadini“
A chiedere la convocazione urgente è il consigliere Pd Daniele Castagna
I sindacati avevano denunciato carenza di personale e mansioni non conformi

AMEGLIA

Un «esercito» in strada per ripa-
rare il danno che da lunedì crea
fortissimo disagio al piano di
Ameglia. A piccoli passi il gas
sta tornando nelle abitazioni e a
ieri erano circa 450 le utenze
che finalmente hanno riavuto il
metano per avviare i fornelli e le
calderine, per potersi cucinare
un piatto di pasta oppure rilas-
sarsi con una doccia calda. Ieri
erano in strada per aspirare at-
traverso profonde buche sulle
strade scavate in una ventina di

punti del piano del Cafaggio 25
tecnici di Italgas, 6 squadre
esterne composte da 4 elemen-
ti e due ditte di spurgo allertate
dal Comune di Ameglia. «Con-
tiamo di arrivare a stasera –ha
spiegato il sindaco Umberto Ga-
lazzo – con la totalità delle uten-
ze. L’impegno è porre fine a que-
sto enorme disagio poi affronte-
remo la situazione sotto altri
profili, ma in questo momento è
fondamentale essere concentra-
ti sulle operazioni. Per questo
va un ringraziamento a tutte le
persone che da giorni si stanno
prodigando per venire a capo di

questo grande problema e alla
pazienza dei residenti». Le uten-
ze sono 900 e se non subentre-
ranno ulteriori problemi da que-
sta sera saranno nuovamente at-
tivate dopo i controlli, casa per
casa, da parte dei tecnici. I rin-
graziamento arrivano anche
dall’assessore regionale Giam-
pedrone, residente ad Ameglia
proprio nella zona colpita dal di-
sagio. Le cause del black out sa-
ranno analizzate in sede succes-
siva per capire se la condotta
dell’acqua abbia invaso quella
del gas oppure il contrario.

m.m.

Val diMagra

SARZANA

Le criticità evidenziate ieri dal-
le sigle sindacali sulle problema-
tiche della Sabbadini, hanno su-
scitato l’interesse della politica.
Turni non conformi al contratto
nazionale, mansioni non defini-
te, e carenza di personale, han-
no infatti portato Cgil, Cisl e Uil
a dichiarare lo stato di agitazio-
ne di tutto il personale in forza
nella casa di riposo sarzanese
dal momento che, nonostante
gli svariati confronti intercorsi
negli ultimi mesi con la direzio-
ne della struttura - gestita dalla
cooperativa sociale Consorzio
Blu - sino ad oggi non è stato tro-
vato un punto di incontro. E pro-
prio sulla scia delle gravi caren-
ze che, a detta dei sindacalisti,
sarebbero in essere, alla Sabba-

dini il capogruppo del Pd, Danie-
le Castagna, ha deciso di richie-
dere la convocazione urgente
della commissione Servizi alla
Persona, presieduta da Riccar-
do Precetti. «La questione dei
turni di lavoro, oggetto delle ri-
mostranze sindacali deve esse-
re approfondita in sede istituzio-
nale. Altresì chiedo che venga
verificata la diminuzione delle
ore di vera e propria «animazio-
ne« riservate agli ospiti della
struttura». Nei mesi scorsi il no-
stro giornale aveva anche dato
spazio alle lamentele di un de-

gente della casa di riposo,Gian-
franco Naymiller, che lamenta-
va la scarsa manutenzione della
struttura, altro punto su cui il ca-
pogruppo dem vorrebbe ottene-
re dal Comune, proprietario del-
la struttura, risposte chiare.
A intervenire sull’argomento
anche Davide Natale, consiglie-
re regionale del Partito demo-
cratico che oggi ha protocolla-
to un’interrogazione a Genova
proprio sulla mala gestione del
personale della Sabbadini de-
nunciata dai sindacati. «Cosa
sta succedendo all’rsa Sabbadi-
ni di Sarzana? I lavoratori hanno
proclamato lo stato di agitazio-
ne per carenza di personale. Ad
oggi però rischiano di essere la-
sciati soli, quando anche la giun-
ta regionale, Alisa ed Asl 5 do-
vrebbero immediatamente inte-
ressarsi della vicenda, dato che

per ogni ospite della struttura
viene versato un contributo eco-
nomico». E prosegue: «Necessa-
rio fare immediata chiarezza su-
gli aspetti organizzativi, sul livel-
lo dei servizi e sul personale di-
sponibile nelle turnazioni degli
operatori sanitari. E’ necessario
avere in tempi stretti le risposte
ai tanti quesiti poste dai familia-

ri delle persone ospitate e dai la-
voratori attraverso tutti i sinda-
cati».
Contestualmente, il cuoco e il
personale della cucina della
Sabbadini, dichiarano di non es-
sere assolutamente in procinto
di abbandonare la propria posi-
zione lavorativa.

Elena Sacchelli
© RIPRODUZIONE RISERVATA

CASTELNUOVO MAGRA

L’asilo ha cambiato gestione e
le mamme sono in agitazione.
Dopo tanti anni la cooperativa
Cocea non sarà più responsabi-
le della scuola dell’infanza «Zi-
go Zago» che ospita i bimbi da
0 a 3 anni dei Comuni di Castel-
nuovo Magra e Luni. La struttu-
ra pur essendo nel territorio ca-
stelnovese da anni ha stipulato
una convenzione con l’ente con-

finante e si occupa, in qualità di
capofila, anche del bando di ga-
ra per l’assegnazione del servi-
zio. E proprio all’apertura delle
offerte al recente bando è arri-
vata la sorpresa: la Cocea è sta-
ta scavalcata dalla cooperativa
Raggio di sole che gestisce deci-
ne di istituti tra Campania e
Lombardia. I genitori dei bambi-
ni già frequentanti e dei nuovi
iscritti, oltre una ventina, hanno
inviato ai sindaci Daniele Monte-
bello e Alessandro Silvestri una

lettera chiedendo rassicurazio-
ni sul servizio. Tutti infatti aveva-
no confermato le iscrizioni op-
pure avevano scelto la struttura
proprio per la tranquillità del
progetto che le educatrici, assi-
stenti e addetta alla mensa di
Cocea garantivano da diverso
tempo. «Sono sinceramente di-
spiaciuto – ha spiegato il sinda-
co Daniele Montebello – del fat-
to che una cooperativa della no-
stra zona peraltro di altissima
qualità abbia perso il servizio.

Ma la legge impone di fare ban-
di di gara e c’è stata la presenta-
zione di un progetto che ha otte-
nuto un punteggio superiore.
Possiamo rammaricarci ma que-
sta è la legge e posso soltanto
tranquillizzare sull’assoluta qua-
lità del nuovo gestore che cura
85 istituti in tutta Italia». Il 6 set-
tembre i genitori verranno con-
vocati per la presentazione del
nuovo corso che inizierà il 12 set-
tembre.

m.m.

DAVIDE NATALE

Il consigliere
regionale chiede
che sia fatta chiarezza
sulla gestione
dei lavoratori

Serve chiarezza sulla gestione della casa di riposo (foto di repertorio)

Cambia la gestione dell’asilo Zigo Zago, genitori allarmati si rivolgono al sindaco
La struttura era infatti seguita dalla cooperativa Cocea che nel nuovo appalto non si è aggiudicata il servizio. La nuova ditta segue 85 istituti in tutta Italia



di Massimo Basile

New York — Due anni di lotta con-
tro il Covid 19 finiranno davanti al 
giudice. La startup di biotecnolo-
gia americana Moderna ha deciso 
di fare causa alla multinazionale 
newyorkese Pfizer e al suo part-
ner tedesco Biontech, accusando-
li di furto di proprietà intellettua-
le per lo sviluppo del vaccino con-
tro il coronavirus. La battaglia le-
gale vedrà per la prima volta su 
fronti  opposti  le  multinazionali  
che in questi due anni sono state 
protagoniste nella lotta a una pan-
demia che ha provocato quasi sei 
milioni e mezzo di morti in tutto il 
mondo. «Noi riteniamo — ha detto 
la  responsabile  ufficio  legale  di  

Moderna,  Shannon  Thyme  Klin-
ger — che Pfizer e Biontech abbia-
no copiato le invenzioni di Moder-
na e abbiano continuato a usarle 
senza autorizzazione».  L’esposto 
è stato presentato alla Corte  di-
strettuale del Massachusetts, do-
ve ha sede Moderna, e in Germa-

nia, dove Biontech ha il suo quar-
tier generale. Al centro della cla-
morosa battaglia legale c’è l’accu-
sa  dell’azienda  biotecnologica  
americana, secondo cui il vaccino 
contro il Covid 19 di Pfizer e Bion-
tech avrebbe violato i brevetti che 
Moderna ha depositato tra il 2010 

e il 2016 sulla base della tecnolo-
gia “a Mrna”. «Questa tecnologia 
rivoluzionaria — afferma Moderna 
— è stata fondamentale per lo svi-
luppo del vaccino». 

L’azienda ha spiegato che non 
chiederà alle rivali ingiunzioni o 
sospensione dell’utilizzo del vacci-
no per contrastare la pandemia da 
Covid. Già nell’ottobre 2020, dopo 
aver ricevuto dall’amministrazio-
ne americana sovvenzioni per die-
ci miliardi di dollari, soldi dei con-
tribuenti  americani,  Moderna  si  
era impegnata a non far valere i 
suoi brevetti, per poi correggersi e 
annunciare, a marzo di quest’an-
no, che non avrebbe rivendicato il 
pagamento dei  brevetti  soltanto 
nei 92 Paesi a basso e medio reddi-
to. 

Il problema legale riguarda gli 
altri mercati, sui quali, è l’accusa, 
Pfizer e Biontech non hanno trat-
tato  i  diritti  di  proprietà,  conti-
nuando però ad accumulare mi-
liardi di dollari di ricavi. Un porta-
voce di Moderna, Christopher Rid-
ley, ha detto che l’azienda non ha 
fatto una stima dei danni di cui 
chiederà il  risarcimento.  Le due 
aziende portate in tribunale han-
no detto di essere rimaste «sorpre-
se». «Ma restiamo convinti — ha ag-
giunto Jerica  Pitts,  portavoce di  
Pfizer — delle nostre poprietà intel-
lettuali a supporto del vaccino e lo 
dimostreremo con forza davanti  
al giudice». 

La startup americana non aveva 
mai venduto un suo prodotto su 
così larga scala prima di ottenere 
l’autorizzazione d’emergenza dal-
la Food and drug administration 
per il vaccino anti-coronavirus. Co-
me finirà? Ci vorranno fino a cin-
que anni per vedere la fine della 
battaglia legale, ma quello cui tie-
ne Moderna è vedere riconosciuta 
la paternità esclusiva in vista di  
possibili nuovi vaccini contro in-
fluenza, Hiv, altri tipi di malattie, 
e forse verso lo stesso Covid, sul 
quale la ricerca va avanti. 

Ad esempio, secondo uno stu-
dio sulla rivista scientifica Science 
translational medicine, un team di 
ricercatori  inglesi  potrebbe aver  
scoperto un vaccino in grado di at-
taccare il Covid in tutte le sue va-
rianti. La differenza col passato è 
che sarebbe stato trovato il modo 
di  aggredire  la  base  delle  parti  
esterne del  coronavirus,  le  “spi-
ke”, che appaiono come spunzoni 
e si evolvono velocemente, dando 
vita  alle  varianti.  La  base  delle  
punte, invece, varia poco, per que-
sto sarebbe più facilmente neutra-
lizzabile. Se i test dovessero con-
fermare le premesse, in futuro ba-
sterà un solo tipo di vaccino per 
ogni variante. Chi poi lo produrrà 
è da vedere. Pfizer e Moderna si 
contenderanno, forse, anche que-
sta nuova sfida per salvare il mon-
do. ©RIPRODUZIONE RISERVATA

12,5 mld
Dosi somministrate
Nel mondo ci sono stati 12,5 
miliardi di iniezioni di vaccini 
anti-Covid, di cui 9 nel 2021

20 mln
Vite salvate
Si stima che i vaccini contro 
il Covid abbiano salvato 20 
milioni di vite. La pandemia 
ha ucciso finora 6,4 milioni 
di persone in tutto il mondo

FABIO CIMAGLIA/FOTOGRAMMA

Tecnologia contesa

h Il metodo dell’Rna
È studiato da alcuni decenni, 
ma non aveva dato risultati 
significativi prima del Covid

h I brevetti
Essendo un metodo complesso, 
l’Rna ha generato nel tempo 
molti brevetti, dai confini 
non sempre netti

hLa pandemia
Pfizer e Moderna sono le ditte 
che a oggi producono vaccini 
a Rna. Con il Covid si sono 
accaparrate l’88% dei ricavi

h Il futuro
L’Rna è studiato per molti altri 
vaccini, inclusi Hiv e cancro

kLa biotech americana
Moderna è a Cambridge, 
Massachusetts. Ha ricevuto 
10 miliardi dalla Casa Bianca

I numeri
I conti in ballo

Da alleate anti Covid
a rivali in tribunale
per i miliardi e le future
applicazioni della
tecnologia mRna
Ma la produzione delle 
fiale non si fermerà

36 mld
Gli introiti di Pfizer 
Pfizer ha incassato 37,5 
miliardi di dollari grazie 
ai vaccini Covid nel 2021. 
Ne incasserà 36 nel 2022 

19 mld
Gli introiti di Moderna
Moderna ha incassato 17 
miliardi di dollari nel 2021 
con i vaccini. Ne incasserà 19 
nel 2022. Prima del Covid 
non aveva messo a punto 
né venduto prodotti di rilievo

La guerra dei vaccini
Moderna accusa Pfizer

“Ci ha rubato i brevetti”

iNegli hub
Un centro 
vaccinale: in Italia 
somministrati 
95 milioni di dosi 
Pfizer 
e 25 Moderna
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Moderna contro Pfizer-BioNTech
«Hanno violato i nostri brevetti»
L'azienda fa causa ai rivali. «La tecnologia di mRNA l'abbiamo sviluppata noi»

DALLA NOSTRA INVIATA

NEW YORK I due giganti dei vac-
cini che abbiamo imparato a
conoscere e ai quali ci siamo
affidati in questi due anni e
mezzo di pandemia finiscono
in tribunale. Moderna ha fatto
causa venerdì a Pfizer BioNTe-
ch per aver «violato brevetti
fondamentali della (sua) piat-
taforma tecnologica di mR-
NA». L'RNA messaggero, o
mRNA, è lo script genetico
che trasporta le istruzioni del
Dna ai macchinari per la crea-
zione di proteine di ogni cel-
lula ed è stato utilizzato nella
produzione di vaccini contro
il coronavirus.
La causa, depositata in

Massachusetts e a Düsserdolf
dove è basata BionNTech, si
basa sulla convinzione di Mo-
derna che con il vaccino Co-
mirnaty i concorrenti abbiano
copiato la «tecnologia rivolu-
zionaria mRNA depositata in

La parola

MRNA

L l'acronico di «acido
ribonucleico messagge-
ro». Ivaccini a rRNA
sono quelli che usano,
appunto, molecole di
acido ribonucleico mes-
saggero che contengono le
istruzioni perché le cellule
della persona che si è
vaccinata sintetizzino le
proteine «Spike». Queste
stimolano il sistema
innnunitario a produrre
anticorpi specifici. In chi
si è vaccinato gli anticorpi
così prodotti bloccano le
proteine Spike e ne
impediscono l'ingresso
nelle cellule

una serie di brevetti tra il 20.10
e il 2016 e utilizzata per Spike-
vax»: il vaccino, dicono, «pre-
senta la stessa identica modi-
fica chimica dell'mRNA». «Gli
scienziati di Moderna hanno
iniziato a sviluppare questa
modifica chimica che evita di
provocare una risposta im-
munitaria indesiderata quan-
do l'mRNA viene introdotto
nell'organismo nel 2010 e so-
no stati i primi a convalidarla
negli stud ull'uomo nel
2015», si legge ancora nella
denuncia, nella quale si affer-
ma anche che «quando è
emerso il Covid-19, né Pfizer
né BioNTech avevano il livello
di esperienza di Moderna nel-
lo sviluppo di vaccini a mRNA
per i coronavirus» .

Nell'ottobre 2020 Moderna
— che aveva accettato 2,5 mi-
liardi di dollari in soldi dei
contribuenti per sviluppare il
suo vaccino contro il Covid 19
  si era impegnata a non far

La vicenda

Moderna ha
fatto causa
venerdi a Pfizer
e BioNTech per
aver «violato
brevetti della
(sua) piattafor-
ma tecnologica
di mRNA»

Secondo Mo-
derna, con il
vaccino Comi-
rnaty i concor-
renti avrebbero
copiato la «tec-
nologia mRNA
depositata in
una serie di
brevetti tra il
2010 e il 2016»

valere i suoi brevetti relativi al
Covid-19 fino alla fine della
pandemia. Nel marzo 2022 ha
chiarito che, mentre non
avrebbe mai fatto valere i suoi
brevetti per qualsiasi vaccino
Covid utilizzato nei 92 Paesi a
basso e medio reddito previsti
dal Gavi Covax, «si aspetta
che aziende come Pfizer e
BioNTech rispettino i suoi di-
ritti di proprietà intellettuale
e che prendano in considera-
zione una licenza commer-
cialmente ragionevole qualo-
ra ne richiedano una per altri
mercati. Pfizer e BioNTech
non lo hanno fatto». Moderna
quindi non chiede la rimozio-
ne del vaccino Pfizer dai mer-
cati né danni, e nemmeno il
riconoscimento del brevetto
specifico sul vaccino tinti Co-
vid per il quale ha collabo-
rato con gli scienziati del Na-
tional Institute of Health
ma che le sia riconosciuta una
licenza commerciale relativa

ti CAVIp:19
VUGcine
Moderno
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II flacone li vaccino Moderna a mRNA
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Scontro tra colossi
Ora il gruppo chiede
che gli venga
riconosciuta una
licenza commerciale
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